

Chiloé y Calbuco en un libro

La provincia chilena se ha caracterizado siempre por el cariño y la lealtad con que la defienden sus habitantes, aquellos que han nacido en sus lares o los otros que se han alzado en sus dominios. En cuanto a sus

escritores, válido es decir que muchos de ellos han realizado con sus libros las mejores campañas para revalidar sus bondades y justificar sus derechos. Nuestra literatura no está ajena a su importancia geográfica y

cultural.

Todo esto lo deducimos de la reciente lectura del libro "Breve descripción geográfica y topomática de Calbuco y apellidos aborigenes de Chiloé" (Edición de la Junta de Adelanto de Calbuco, Viña del Mar, 1992), del escritor Esteban Barruel, quien nos presenta un amplio y acuñado estudio de los temas que lo apasionan en sus labores de maestro e investigador histórico.

Rodolfo Urbina Burgos, catedrático de historia de América en la Universidad Católica de Valparaíso, escribe en el prólogo: "El autor de este libro es el joven poeta Esteban Barruel, parte de una generación que desde los años ochenta está mostrando su entusiasta compromiso con la cultura chilota, como se puede apreciar en circuitos de escritores de Castro, Ancud, Chonchi y Calbuco, marcando con ello una inédita e interesante etapa de investigación en todos los campos del saber, jóvenes ansiosos por develar el pasado y redescubrir las tradiciones y valores de la cultura insular."

El poeta Esteban Barruel, quien en la vida civil se llama Roberto Barría Vargas, nació en Calbuco y desempeña sus labores docentes en una escuela básica de Penasmo, lugar cercano a su ciudad natal. Aquí se ha dedicado a reunir por varios años los materiales que integran este libro, que comienza con la "Toponimística de Calbuco", un capítulo que recoge los nombres de las localidades e islas de su jurisdicción, con acopio de datos geográficos y raíces vernaculares que forman su vasta red de pueblos y sitios adyacentes.

Otro capítulo atrayente de su ensayo lo constituye aquél que nos informa sobre "Los apellidos aborigenes de Calbuco y Chiloé", donde aparecen por orden alfabético con

Por Marino Muñoz Lagos



Palaflitos de Chiloé. Oleo de Pedro Olmos.

sus correspondientes significados, la mayoría de ellos de clara y segura ascendencia mapuche. Muchos de estos apellidos son comunes en las cañadas e islas calbuquianas y chilotas, como asimismo en la zona austral.

Veamos algunos de estos apellidos y su connotación: Antillán, cóndor del sol; Ayán, bien parecido; Caibul, el escarbador de la tierra; Calbueira, piedra azul; Guatal, ave acuática ranquilidora; Huemau, garras de tigre; Lebucuy, capo viejo; Manquemilla, cóndor dorado; Millacura, piedra de oro; Nancuante, agujero del sol; etcétera.

El libro se cierra con un extenso cajetejo dedicado al archipiélago de Calbuco, acompañado de una seria investigación histórica geográfica y cultural, que su autor ha realizado con el afecto de un hijo hacia su tierra natal. Las descuentas cuarenta páginas de este libro titulado "Breve descripción geográfica y topomática de Calbuco y apellidos aborigenes de Chiloé" nos dan la pista de un requiescito pasado que el poeta Esteban Barruel desenraña para sus lectores.

Chiloé y Calbuco en un libro [artículo] Marino Muñoz Lagos.

Libros y documentos

AUTORÍA

Muñoz Lagos, Marino, 1925-2017

FECHA DE PUBLICACIÓN

1993

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Chiloé y Calbuco en un libro [artículo] Marino Muñoz Lagos.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

Biblioteca Nacional

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile